

stiftete überall Christengemeinden, bis er zuletzt zu Rom mit dem h. Petrus den Martyrtod starb. Indes waren auch die übrigen Apostel unaufhörlich thätig in der Ausbreitung des Christenthums. Der h. Bartholomäus brachte das Evangelium nach Armenien, der h. Thomas nach Arabien und Parthien, der h. Mathäus nach Anthiopien, der h. Philippus nach Phrygien, der h. Andreas nach Bithynien, die beiden Apostel Thaddäus und Simon sogar nach Persien. — Das waren die ersten Anfänge der christlichen Kirche. Wie nun diese Kirche sich weiter ausbreitete, welche Schicksale und Kämpfe sie bestanden, welche Wohlthaten sie der Menschheit gespendet habe; kurz, das Merkwürdigste, was sich in der christlichen Kirche bis auf unsere Zeit hin zugetragen hat: das sollen die nachfolgenden Leseküße uns erzählen.

2. Die ersten Christengemeinden.

Der erste Sitz des Christenthums war zu Jerusalem. Die Kirche daselbst war gleichsam die Mutter aller übrigen. Sie wurde von Petrus und den andern Aposteln anfangs gemeinschaftlich geleitet. Als aber die Verfolgung der Juden ausbrach, als Jacobus, der Ältere, durch das Schwert des Herodes Agrippa getödtet war, flohen die Apostel aus der Stadt und ließen Jacobus, den Jüngern, als ersten Bischof der Gemeinde zurück. Dieser leitete die ihm anvertrauten Gläubigen zu großer Frömmigkeit, Wohlthätigkeit und Heiligkeit des Lebens an, bis er, von den Pharisäern ergriffen, von der Zinne des Tempels herabgestürzt und zu Tode gesteinigt wurde. Außerhalb Jerusalem verbreitete sich das Christenthum schnell über ganz Palästina. Der Diakon Philippus predigte das Evangelium in Samaria; der h. Petrus stiftete Gemeinden zu Lydda, Joppe, Saron und in der wichtigen Stadt Cäsarea, wo er den heidnischen Hauptmann Kornelius taufte. — Selbst über die Grenzen Palästinas wurde das Evangelium hinaus getragen, nach Aegypten, Syrien, Arabien, Mesopotamien im Morgenlande, und nach Italien und Gallien im Abendlande. Dort blühte schnell empor die Kirche zu Antiochien, wo sich die Gläubigen zuerst Christen nannten. Da wirkte der Apostelschüler